



Edmond Albius

Salut, salut!

J'espère que tu vas bien!

Moi, c'est Mouhamadou et je suis un maître d'école. Votre professeur.e m'a expliqué que vous faisiez un temps calme. Je propose aujourd'hui de vous raconter l'histoire d'une personne qui a changé la France en résistant contre l'esclavage.

L'esclavage, tu sais, c'est un moment pendant lequel certaines personnes ont fait des lois terribles pour retirer toutes les libertés à d'autres personnes et pour les obliger à travailler... gratuitement. Tout ça, simplement pour devenir plus riche.

Et aujourd'hui, c'est l'histoire d'Edmond Albius que je voudrais te raconter.

Edmond, c'est son prénom. Albius, c'est son nom de famille.

Edmond est né à la Réunion. C'est un morceau de la France qui se trouve...dans l'océan Indien. Je sais, ça peut paraître un peu particulier mais c'est vrai, la France, ça n'est pas que Louis XIV, le château de Versailles et ses fastes, n'est-ce pas?

C'est aussi la Réunion, sa capitale qui s'appelle Saint-Denis, le créole et le rougail saucisse, un plat traditionnel qui met l'eau à la bouche. Aie aie aie!

M'enfin, ne nous égarons pas.

Il y a très longtemps, avant la naissance d'Edmond, des Français ont débarqué à la Réunion et ont déclaré que ce territoire était à eux, et que...eh bien, puisque c'était à eux, c'était aussi un morceau de France.

Et depuis, c'est comme s'il avait une France en plusieurs morceaux d'un même puzzle: la France qui est en Europe s'appelle l'Hexagone et la France qui se trouve dans l'océan Indien s'appelle l'Outre-mer.

Sais-tu si tu vis dans l'Hexagone ou dans l'Outre-mer?

En tous cas, c'est bien là, à la Réunion, qu'Edmond est né. Il est né dans la condition d'esclave, forcé à travailler gratuitement, notamment dans les champs de vanille.

Sais-tu ce qu'est la vanille?



C'est là que son génie, c'est -à -dire son talent extraordinaire, va s'exprimer. Il fait ce que personne sur l'île de la Réunion ne sait encore faire: aider la vanille à se multiplier à l'aide de...ses mains. Avec sa technique, il y aura beaucoup plus de vanille fabriquée, consommée, envoyée et vendue dans le monde entier.

C'est donc grâce à lui qu'aujourd'hui, tu peux boire du thé à la vanille ou manger de la glace à la vanille aussi facilement.

Savais-tu que, grâce à cela, l'île de la Réunion s'appelle "île Vanille" ?

Grâce à lui, également, le maître esclavagiste qu'il avait et la France sont devenus encore plus riches mais personne n'a reconnu ce qu'Edmond avait fait...jusqu'à sa mort. En fait, le maître d'Edmond Albius avait fait comme si c'était lui-même qui avait inventé la technique d'Edmond pour fabriquer plus de vanille.

Tu sais, l'honnêteté est souvent invisible mais la malhonnêteté finit toujours par se voir, tôt ou tard. Surtout, les enfants ont bien plus de talent que certains adultes qui ne peuvent parfois pas le voir, ne veulent pas l'admettre ou le jaloussent par moments.

Alors, maintenant que tu connais mieux Edmond Albius et ce qu'il a fait pour que la vanille nous arrive, j'ai une dernière question pour toi: pourrais-tu citer 3 autres aliments qui nous viennent de l'époque de l'esclavage ?

Je te laisse réfléchir ! Et te dis à bientôt pour d'autres vraies histoires à propos d'autres vraies personnes qui sont de vrais résistants et de vraies résistantes.

"Résistant.es- des histoires de libertés pour le temps calme- Racontées par Mouhamadou Le Prof" est un podcast original de la CASDEN- Banque Populaire coopérative des agents publics. Les musiques sont de Natellia (au chant) et Michel ROBINET (aux percussions).

Allez, salut!